

# La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 452

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Lunes 26 de Julio de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados,  
precio convencional.

No se devuelven originales

## TRASLADO

Se ha hecho del **Café de Lorenzo Fuyola**, sito en la calle de Zaragoza, número 2, á los Porches de Vega-Armijo, números 2 y 3.

Desde el 1.º de Julio, quedan abiertos al público los nuevos locales, en donde se servirá con el esmero que el Establecimiento tiene acreditado.

Pórticos de Vega-Armijo, 2 y 3

## Matilde Naude

Camisera y modista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca.

También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, fa dones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 54, 2.º

Vino tónico nutritivo Florensa.—Vino de Hemoglobina Florensa.—Emulsión Florensa.—Elixir de Guayacol Florensa. Véase el anuncio en la última plana.

## Sección Religiosa

**SANTOS DE HOY.**—Santa Ana, madre de Nuestra Señora; Santos Simón, Pastor y Jacinto.

**SANTOS DE MAÑANA.**—Santas Juliana y Sampsoniana, vírgenes, y Santos Pantaleón y Mauro.

**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis y media a siete y media de la tarde.

## Oficial

### Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

**Presidencia.**—Real decreto organizando en Madrid una Exposición de productos de las industrias modernas fijando su apertura para el 20 de Octubre próximo.

**Guerra.**—Reales decretos de personal.

**Gracia y Justicia.**—Real orden declarando la compatibilidad del cargo de secretario del Juzgado municipal con el ejercicio de la profesión de abogado.

**Fomento.**—Reales decretos disponiendo se anuncien las vacantes de varias cátedras que han de proveerse por oposición.

## MALA SEMILLA

(De El Nacional.)

Los telegramas del extranjero no acusan ventaja alguna en las huelgas de obreros que actualmente preocupan á muy poderosas naciones. Bien organizada la resistencia y hecha

ella más dura por el carácter enérgico de la raza anglosajona, ese movimiento social no lleva trazas de terminar tan pronto ni tan bien como desean aquellos Gobiernos y todos los amantes de la tranquilidad pública.

En España, en buena hora lo digamos, nos vemos libres de tales cosas. Ni los intentos de huelga en Manresa, ni el reciente aborto de los socialistas de Bilbao, que pretendían sacrificar el interés de los obreros á una menguada cuestión política, han alcanzado proporciones alarmantes. De ellas ha dado cuenta un esfuerzo sencillísimo de policía.

Mas no durará mucho este aspecto satisfactorio de nuestra Patria, á poco que se les siga el gusto á los periódicos de oposición. No contentos con el mal que ellos por sí hacen, procuran, con los halagos de su publicidad, que también hagan todo lo que puedan personajes políticos á la husma de fáciles éxitos.

No debe, á juicio de ellos, cejar en sus aventuras el señor Silvela, y todos los fusionistas de empuje deben desoir al señor Sagasta, lanzándose en pos del señor Moret como acreditado orador de la legua. Los republicanos son alentados en sus romerías oratorias, y los carlistas mismos son invitados á la lucha en el gárrulo *meeting*. Si se diese por el antojo á tales periódicos, no tendríamos semana sin discurso explosivo en cualquiera capital.

Y claro es que sólo se suspira por esto á condición de que en esos discursos se combata al Gobierno, y tanto mejor parecerán los oradores cuanto más vehementes sean en la agitación del país. Ese inventario novelesco de supuestas desdichas imputables al Gobierno, como si ya no tuviésemos bastantes infortunios verdaderos que al Gobierno no se pueden imputar, no pierde la ida por la venida en los periódicos de oposición, y debe constituir el tema de las sofismas trashumantes.

Eso que dice una mañana *El Tiempo* y por la noche *El Correo*, que al día siguiente repite *El Imparcial* y que luego recalienta el órgano del

Sr. Canalejas, debe aparecer con los tonos más siniestros que pueda sugerir la musa de Jeremías en los discursos provincianos.

Así, sembrando gemidos, entienden todos esos señores que cosecharán popularidad.

También en esto se engañan. Ni las predicaciones de tales oradores, ni las campañas de aquellos periódicos, sólo movidas de la pasión política con vistas al poder, ya para quitarlo á quien lo tiene, sin interés de herencia, ya para heredarlo cuanto antes, no son cosas que puedan encontrar en el país ecos de popularidad.

Mas de tal agitación quedará si la semilla deplorable del mal ejemplo, de un mal ejemplo que, cundiendo en el vulgo, puede ser para él una invitación á muy peligrosas aventuras.

## Carta de Madrid

25 de Julio de 1897.

Todavía dicen desde Nueva York ha de haber más calor que el que trabajosamente estamos pasando. Dios permita que este anuncio no pase de la categoría de mala noticia yankee á que de poco acá estamos acostumbrados, porque si eso se realiza no sé que va á ser de nosotros. Y gracias que se disfruta ahora de excelente salud en esta villa en que el abuso de pimientos, pepinos y otras cosas parecidas hace estragos en verano.

Las noticias de Cuba no ofrecen nada singular. Los insurrectos hicieron estallar una bomba de dinamita que mató á dos de nuestros soldados. Han sido indultados dos reos de muerte. Un diario madrileño ha sumado el número de insurrectos que solo en Pinar del Río han matado nuestras tropas; ese número es de 2 402 incluyendo eu el 25 heridos, 146 prisioneros y 395 presentados.

Desde que el Sr. Sagasta anunció á un corresponsal en Avila que por ahora no se celebrarían más *meetings*, andaban los liberales tratando de averiguar la causa que pudo haber influido en el ánimo de su jefe para adoptar aquella resolución.

Y, al fin, parece que han conseguido lo que se proponían, pues según aseguraban ayer algunos fusionistas, el motivo de que el Sr. Sagasta haya suspendido los *meetings* proyectados no es otro que el gran número de cartas recibidas en que se censuran los atrevidos conceptos que vertió el Sr. Moret en su discurso de Zaragoza.

Parecen que existen trabajos encaminados á unir á todos los autonomistas cubanos al partido liberal y que lo más probable sea que esto no dé buenos resultados, lo cual contribuirá á que mejore la situación de las cosas en Cuba.

Nada nuevo de la residencia de la familia real, ni de provincias y extranjero. Su afectísimo amigo,

EL CORRESPONSAL.

## Carta de Almazorre

Sr. Director de LA VOZ DE LA PROVINCIA:

Según me comunican de Almazorre en la tarde del 19 del actual salió de aquel pueblo en dirección al suyo natal (Fago) la elegante joven doña María Labarta al objeto de pasar este tiempo de vacacio-

nes en compañía de sus queridos padres D. Joaquín y doña María Gastón; y luego después y en tiempo que determine el reglamento vigente de escuelas tomar posesión de la de Castilsabás que para la cual ha sido propuesta en el último concurso.

Como ha permanecido dos años entre nosotros y desempeñado la enseñanza con tanto celo, las niñas que asistían á la escuela en el momento de despedirse prorrumpieron en llanto, como igualmente se enternecieron la generalidad de las madres viendo que quedaban sin aquella que con tanto interés había hecho desarrollar la enseñanza y educación de sus hijos.

También quedaron tristes todas sus amigas por el buen trato social que con las mismas tenía; condoliéndose también aquellas personas que saben cuán útil y provechoso es la enseñanza en la niñez, al mismo tiempo que comprenden el bien que puede proporcionar á un pueblo un buen profesor ó profesora.

Después de haberle en su día felicitado por el nombramiento de su nueva escuela, y ahora deseado salud en su largo viaje, damos la más completa enhorabuena al vecindario de Castilsabás, que no tardará en ver progresar la enseñanza y educación en aquellos seres que han de sucederles en algún día.

Queda suyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL

## Región

### Zaragoza

De El Diario de Zaragoza:

«Les han sido concedidos 30 días de licencia por motivos de salud, á los jueces de primera instancia de los distritos de San Pablo y Caspe D. Jenaro Barrón Olivares y D. Francisco Sanlloriente, y 38 días de prórroga en la que disfruta, al de Calatayud, D. Mariano Bayón. Igualmente se le ha concedido una prórroga de licencia de quince días al registrador de la propiedad de esta capital D. Joaquín Moscoso y otra de diez días al presidente electo de la Audiencia de Teruel, D. José Casamada.»

—Del Diario de Avisos:

«El gobernador accidental Sr. Ballester ha ordenado se forme el oportuno expediente respecto al hecho de que en Villarroya de la Sierra no se permitió al cura párroco dirigir la palabra á los alumnos de las escuelas municipales al terminarse los exámenes.

El expresado sacerdote parece que, al referir la frase de Jesucristo «Dejad que los niños vengan á mí», el alcalde le interrumpió diciendo:

—«No permito hablar de religión.»

Insistió el virtuoso sacerdote en dirigirles la palabra, y el alcalde repitiendo su negativa, levantó la sesión.

Parece que, según las noticias oficiales, otros vocales de la junta de escuelas habían dirigido algunas frases á los niños y profesores, sin que el alcalde pusiera veto alguno.»

—De El Mercantil de Aragón:

«Procedentes de San Pedro de Cardena, anoche llegaron varios PP. Escolapios para ser destinados á distintos puntos.

Durante su estancia en esta capital, hallanse instalados en las Escuelas Pías.

Entre los recién llegados, figura el joven y virtuoso P. Escolapio Severiano Muñoz de la Virgen del Carmen.

Su vida ha sido un idilio de fe y una odisea de abnegación y entusiasmo por las doctrinas de Cristo. Desde muy niño, cuando un fatal accidente puso su vida en grande riesgo, sintió una decidida vocación por la orden Escolapia, á la cual dedicó todas sus energías y todos sus entusiasmos.

Sea bienvenido el virtuoso P. Severiano.»

—Del Heraldo de Aragón:

—El sábado se celebraron en la iglesia de San Carlos solemnes honras fúnebres en sufragio del alma del que fué en vida bizarro teniente de artillería D. Rafael Pardini.



El luctuoso acto fué una verdadera manifestación de duelo, viéndose en el catafalco buen número de coronas dedicadas á la memoria del joven militar.  
Nuevamente significamos á la distinguida familia del finado la parte que tomamos en su duelo.  
—El día 28 tendrá lugar en la Diputación provincial la subasta de contrata de acopios para la conservación de las carreteras provinciales para las que no se presentaron proposiciones en la primera subasta.»

## GUERRA GRECO-TURCA

### La paz

Ha sido aceptada por el ministro Tewfick bajá, con algunas ligeras modificaciones de carácter técnico, la redacción de las cláusulas preliminares de paz en lo que se refiere á la rectificación de la frontera, redactadas por los plenipotenciarios de las potencias.

### La evacuación de Tesalia

Se ha confirmado el rumor de haber comenzado la evacuación de Tesalia por las tropas turcas.

Ocho batallones turcos han abandonado á Domokos para trasladarse á Larisa.

El general que manda las fuerzas en Almyros se prepara también á la evacuación.

Se espera la marcha de Edhem-Bajá para dirigir en persona las operaciones de la evacuación del territorio griego, que quedará terminada dentro de diez días.

## Curiosidades

Un niño que acaba de hacer su primera comunión, cuenta una revista católica francesa, hallábase muy desconsolado porque su padre ni su madre iban nunca á misa, á pesar de sus reiteradas súplicas para conseguirlo; en vista de lo cual decidió oír dos misas entre semana con el mismo objeto.

—Su madre, á quien chocaron sus periódicas salidas matinales, siguióle un día, y al verle salir de la iglesia:

—¿Qué vienes á hacer aquí tan á menudo?—le preguntó.

—Ayer vine por mi padre, hoy he venido por usted—le contestó arrojándose en sus brazos.

Al domingo siguiente el piadoso hijo tuvo la alegría de asistir á la misa entre su padre y su madre.

### Feliz inconsecuencia

M. Tolain, senador radical que acaba de fallecer en París, al sentirse gravemente enfermo, se hizo transportar al hospital de los Hermanos de San Juan de Dios.

Clamar contra las órdenes religiosas, perseguirlas, cargarlas de impuestos, expulsarlas para quedarse con sus bienes, todo eso es el pan nuestro de cada día para los radicales mientras se encuentran bien; pero caen enfermos y si no pueden encontrar en su familia los solícitos cuidados que la enfermedad requiere, entonces acuden á esos mismos religiosos cuyo exterminio habían predicado antes.

Felices inconsecuencias de las que el senador radical Tolain acaba de dar un ejemplo.

### Un millón por ir al Polo

Su viaje por ir al Polo producirá á Nansen cerca un millón de pesetas.

Los exploradores árticos solían ser marinos ó sabios que no se preocupaban más que de la ciencia y se tenían por bastante recompensados con la gloria que su empresa les aportara.

Pero los tiempos han cambiado, y Nansen, explorador fin de siglo, antes de partir, durante su viaje y á su regreso, ha manejado el bombo y el anuncio en forma de armar mucho ruido y ahora está recogiendo el fruto de su trabajo.

Su libro, del cual se han hecho ediciones en Inglaterra, en América y en Alemania y se están haciendo en Holanda, Noruega, Francia y Bohemia, le producirá un millón de pesetas.

La exploración de las regiones polares tomará gran empuje con esta demostración de que entre sus hielos hay bonitas fortunas que recoger.

### Exploradores en Africa

Continúan las exploraciones del Tona-reg. A propósito de las peregrinaciones acaecidas á los últimos exploradores, un periódico publica la lista de los que entre ellos han perecido.

En 1874 dos franceses, Dournaux-Dupéré y Joubert, fueron asesinados cerca de Rha, á instigación de los comerciantes de Jhadamès.

En 1875 tres misioneros, los reverendos padres Richard, Morat y Plompadt, murieron, también, cerca del Jhadamès.

El mismo año regaron con su sangre el suelo africano el coronel Flatters y dos de sus acompañantes.

En 1886 el teniente Polat fué asesinado en el Tuat, cerca de In Salah.

En 1894 el coronel Bonnier sufrió, cerca de Tombouctou, la misma suerte.

## Notas del día

### Clerofobias

El conflicto filipino puede conjurarse con suma facilidad: en las insensateces motinescas publicadas en esta ciudad el viernes último encontrará el lector la clave para la solución. No es aquella contienda resultado de las ansias de emancipación que exacerban á unos cuantos energúmenos, es la protesta viril contra la explotación del archipiélago por el clero que sólo se preocupa de comer pan á manteles y de refocilarse con los sudores del indígena infeliz.

Así se desprende del suelto aludido, *reprise* de antiguas campañas en buen hora interrumpidas por propio decoro ó conveniencias de empresa.

Considerada la insurrección filipina producto de la animosidad del indio á la clase sacerdotal, que lo explota, no á la patria, la obediencia á ésta hubiera sido más sumisa á medida que los gobernantes del archipiélago se distanciaban más de las indicaciones del clero. Ocurrió precisamente lo contrario. Asumía nuestra representación el general más criticado por los frailes cuando se levantaban baluartes, trono y asilo de la insurrección; cuando los rebeldes alfombraban con girones de la bandera española el camino de sus triunfos; cuando envalentonados con sus horribles desmanes pretendían horrar con las cenizas de nuestros héroes la afrenta que los delataba.

A juicio del articulista, el conflicto filipino es una lucha contra la explotación de que supone víctima al indígena—expediente á propósito para legitimar su proceder—y el remedio es la desamortización de los bienes monásticos. En virtud de no sabemos qué títulos se quiere desprender de los derechos conferidos por la ley á las entidades jurídicas en consecuencia á su reconocimiento. Se habla de desamortización; lo que el mismísimo Pi Margall llamó en pleno parlamento «un robo»; lo que jamás surtió provechosos efectos, sin perjuicio de entronizar en la clase baja la epidemia de la miseria, pues la historia atestigua que en 1842 no alcanzaron los bienes del clero de Madrid, una vez vendidos, á cubrir los sueldos de empleados y gastos de oficina; lo que deprimiría el respeto á las propgandas de los religiosos filipinos, pues el despojo sería delatar de la falta de apoyo en el Gobierno: lo que arrojaría sobre el nombre de la patria, sancionadora de una injusticia, el baldón de una proeza, sólo conocida en las épocas en que se pagaban fincas riquísimas con las rentas del primer año, y se lucían collares de orejas de frailes y alhajas compradas con la dote de las vírgenes del altar.

Ni la insurrección filipina es una lucha de clases, ni la desamortización, caso de ser legal, constituiría remedio eficaz. Al tergiversar los sucesos en la forma que lo hace la prensa liberal, se persigue doble finalidad: la de curarse en salud de los cargos que resultarán contra las reformas liberales, llegada la hora de las responsabilidades, y la de mortificar al Gobierno conservador, al que Moret calificaba en el meeting zaragozano de algo así como un trompeta á las órdenes del general de los religiosos residentes en el archipiélago.

Según el suelto de referencia, los supuestos quebrantos que ocasiona la concentración de la propiedad al trabajo del indio y á la riqueza insular, desaparecerían con el reparto de las fincas entre los naturales, obligando á éstos á satisfacer un canon que indemnizase á los religiosos de la pérdida material sufrida. ¡Fiamante solución! ¿Si los frailes renunciaban al derecho de propiedad, que títulos podían invocar para exigir ese canon? Todas las leyes de los pueblos cultos dan atribucio-

nes al propietario para cobrar una renta del dominio útil que han transferido, ninguna confiere igual derecho al que ha renunciado de antemano á la propiedad. La constitución vigente, en concordancia con las anteriores, exige que la indemnización preceda á la expropiación. Y si del terreno jurídico pasamos al orden práctico, las consecuencias serían doblemente desdichadas. El indio podría decir á España lo que los españoles decían al Gobierno de Mendizábal: ¡Le quitan los bienes al clero para imponer al pueblo una contribución nueva!

Afortunadamente, ni el Gobierno tomará en cuenta las donosas lucubraciones, ni éstas pasan de pueril desahogo, á las vehemencias clerofobas que enardecen á ciertos elementos. Por otra parte, el suelto de referencia no admite más que un comentario exacto: la firma del autor.

### Desinfectantes y lilas

Algunos confunden lastimosamente los efectos odoríferos de la *naftalina*, con los de las pieles... de la calle antigua de Santo Domingo. ¿Han pasado ustedes por algún laboratorio más que el del Coso bajo?

¿Qué presupuesto tiene consignado el Avuntamiento para el consumo de *naftalina*?

Porque á juzgar por lo dicho en el órgano *farmacéutico*, el Coso bajo, final, acera izquierda, huele á *naftalina* y como todo el año se percibe el mismo olor, el abasto de ese desinfectante debe ser de consideración.

¿En qué farmacia se hace?

No sabemos que con la *naftalina* se fabricaban cuerdas de guitarra. ¿También huele á *naftalina* la acequia que linda con el paseo de la estación?

¿Qué estupidez más supina!

Hay ignorantes que andando el tiempo pueden llegar á saber algo.

Otros... jamás.

Los liberales que asistieron al banquete dispuesto en honor del Sr. Moret en Zaragoza tuvieron el dasahogo de achacar á los conservadores la responsabilidad del escándalo que coronó la fiesta. Era el recurso muy rastrero para que se refutase seriamente, y aunque los conservadores zaragozanos no necesitan de vindicación publicamos gustosos la siguiente carta, dirigida al *Heraldo de Aragón* por una de las víctimas de las groserías fusionistas.

«Sr. Director del *Heraldo de Aragón*:  
Paniza 24 Julio de 1897.

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: No pensaba ocuparme del enojoso incidente surgido con motivo de las palabras pronunciadas por el señor conde de Romanones en el banquete ofrecido al Sr. Moret, porque dejaba á la opinión pública, con vista de los testimonios de las muchas personas imparciales que lo presenciaron, el juzgarlo en la forma que se merece, pero al leer en el número 550 de su periódico, lo manifestado por el Sr. Aguilera á un redactor del *Heraldo de Madrid*, que desfigura completamente lo sucedido, cumple á mi lealtad declarar:

1.º Que mi asistencia á la fonda del Universo, en aquel día, fué puramente fortuita y debida á hallarme hospedado en ella por haber ido á Zaragoza á evacuar asuntos municipales.

2.º Que aunque conservador de abolengo, apenas conozco al Sr. Castellano, con quien no habré hablado dos veces en mi vida y del que ni debo ni espero favor alguno especial, porque ni lo he pretendido siquiera.

3.º Que mis protestas, contra las injuriosas frases del señor conde de Romanones, fueron espontáneas y nacidas de la indignación, que, en todo pecho de hidalgo, debe producir el que se insultra á un aragonés iustre en su ausencia, faltando á todas las consideraciones de la cortesía y de la hospitalidad.

4.º Que, por consiguiente, es ridículo además de completamente inexacto, suponerme en aquel acto instrumento del partido conservador, que no se comprendió me hubiera enviado solo á luchar contra doscientos, y

5.º Que la invención de la conjura «para armarla» como dice gráficamente el Sr. Aguilera y parece repetir el señor

Moret, es demasiado burda para que nadie la crea.

De la veracidad de todo lo expuesto respondo en absoluto y aprovechando la ocasión para dar gracias á mis buenos amigos los Sres. Isabal, Paraiso, marqués de Villafranca, Roncalés y Soteras, por la protección que me dispensaron en aquel acto, queda á las órdenes de usted, su affmo. s. s. q. b. s. m.—Ricardo Gayán.»

Se encuentra enfermo de algún cuidado en Peralta de Alcofea nuestro considerado y querido amigo D. Mariano Naval.

Celebraremos que el distinguido enfermo recobre pronto su preciada salud.

La Junta de clases pasivas ha concedido pensión de 700 pesetas anuales á doña Diega Glarea, madre del Capellán 2.º del Cuerpo eclesiástico militar, que fué, don Agustín Lacasa.

Por el ministerio de la Guerra se le ha concedido retiro para Osau, con el haber anual de 22.50 pesetas, al soldado del batallón de San Quintín, peninsular, de operaciones en Cuba, Esteban Blasco.

Con motivo de celebrarse ayer la festividad de Santiago Apóstol, patrón de la caballería española, la fuerza que guarda esta plaza, del regimiento de Castillejos, fué agasajada.

Tuvo comida extraordinaria: Paella muy suculenta y corderos estofados, amen de vino superior, pan de primera, postres de frutas, cigarros y aguardiente. Además se repartió 2.50 pesetas á cada sargento y una á cabos y soldados.

Un buen día para los individuos del escuadrón de Castillejos.

El pundonoroso capitán D. Francisco Bonel, jefe del mismo, y los señores Oficiales se abstuvieron de toda clase de manifestación atendiendo á las circunstancias porque atraviesa la nación.

### De Guerra

Se ha dispuesto que la fábrica de Trubia construya 10 cañones de tiro rápido sistema Ordóñez.

—En el ministerio de la Guerra se ha recibido una propuesta de recompensas para bastantes individuos de la Cruz Roja que han prestado sus servicios en el Sanatorio.

—No es exacto que haya ocurrido suceso alguno relacionado con las fuerzas de guarnición en Leganés.

En los centros oficiales se ha desmentido rotundamente el rumor á que nos referimos.

—Ha sido destinado, en comisión, al cuarto cuerpo de ejército el coronel de Estado Mayor don José Muratori, y á la vacante que éste deja en el cuartel general del sexto cuerpo el de igual empleo D. Ricardo Gonzalo.

—Se han presentado al señor ministro de la Guerra los gobernadores militares de Cádiz y Sigüenza, señores duque de Najera y Valenzuela.

El primero regresará en plazo breve á Cádiz, pues le han traído á Madrid asuntos particulares.

El día de ayer ha sido calurosísimo en Madrid.

En las calles del centro la temperatura pasó de 38. La mínima fué de 18,5. Al sol llegó el termómetro á 42.

El ministro de Ultramar ha recibido el informe del general Primo de Rivera referente á las reformas que él cree necesario implantar en el Archipiélago filipino.

En la provincia de Palencia se ha presentado el *mildew* con bastante intensidad, si bien hasta la fecha sólo son alarmantes sus estragos en varias zonas de los términos municipales de Palencia, Husillos, Becerril, Dueñas y Villamurriel.

El ministro de Negocios Extranjeros de Francia ha destinado la suma de 30.000 francos á los estudios del proyecto de construcción de una carretera desde aquel país al valle de Andorra.

Han llegado á Algeciras, procedentes de Ceuta, cuarenta deportados cubanos, de los cuales ocho quedarán en la Península, y los restantes podrán regresar á Cuba.



El Ayuntamiento de Martos (Jaén), los párrocos de aquella población y los contribuyentes han celebrado una reunión, acordando suplicar á S. M. la Reina el indulto del reo Miguel Castro Luque, condenado á la última pena.

La comisión de ingenieros de Montes que se nombró por los ministros de Fomento y Hacienda para la revisión y rectificación del catálogo de los montes públicos, ha terminado sus trabajos, según se dice en los centros oficiales.

Resulta que dicho catálogo lo forman actualmente 16 000 montes, que ocupan una superficie de siete millones de hectáreas, de las cuales se han declarado enajenables 10.000 con dos millones de hectáreas é inalienables todos los restantes.

En breve se promoverán los oportunos expedientes para la venta de los declarados enajenables.

Se elogia la conducta del general Weyler telegrafando de cada tres ó cuatro días cuando no hay noticias interesantes que transmitir.

De este modo se ahorra dinero el Estado y no se fatiga al público.

Ha llegado á Liérganes el señor ministro de Marina, á quien ha cumplimentado el gobernador militar.

También se encuentra tomando aquellas aguas el general Moíño.

Procedente de Bilbao, á donde fué con motivo de la última huelga, ha llegado á Vitoria el batallón de cazadores de Estella.

Los últimos telegramas oficiales recibidos de Ciudad Real acusan tranquilidad entre los mineros de San Quintín.

El director general de Correos, señor marqués de Lema, saldrá en la presente semana para Santa Agueda.

La salud pública en Madrid es tan satisfactoria estos días, que ayer solamente se registraron 38 defunciones y el día anterior 28.

Pues que continúe.

Leemos en un periódico de Barcelona: «Ayer, á las once y media de la mañana, desembarcaron en las escaleras de la Paz los 123 negros aschantis que llegaron anteanoche de Marsella en el vapor «Nuevo Extremadura».

Los negros fueron transportados hasta el solar de la Ronda de la Universidad, donde quedarán establecidos, en unos treinta carruajes que al efecto se habían preparado.

La indumentaria de los aschantis no puede ser más sencilla, pues se reduce á una especie de túnica que les cubre desde la cintura hasta las rodillas, dejando descubierto el pecho y las piernas.

En general todos los individuos de la tribu, entre los cuales abundan las mujeres y los niños, son de compleción robusta y de musculatura muy perfecta. Su piel es intensamente negra y lustrosa.

En el último coche iban los jefes de la tribu, cobijados bajo un enorme parasol que sostenía un negro.

La reina lucía una diadema de oro y varios zarcillos y brazaletes del mismo metal, y cubría la cabeza del jefe un casquete carmesi bordado en oro.

El desfile de la comitiva fué presenciado por gran número de personas.

Hace aproximadamente un mes estaban reunidos en la iglesia los habitantes de Bom Jardim (Brasil), cuando se oyó un grito penetrante y enseguida rodeó todo el mundo á la joven que lo había dado, la cual parecía hallarse en las convulsiones de la agonía. Sin embargo, no tardó aquella en recuperar sus sentidos y de-

claró que había tenido una visión celeste durante la cual se le había aparecido una figura angélica ordenándole que guiase al pueblo contra los enemigos de la iglesia.

Emocionados por sus palabras, la exaltación de su voz y por sus ademanes, los concurrentes comenzaron á excitarse; mas desde luego intervinieron los sacerdotes, quienes se esforzaron en calmar á la multitud y en hacerle comprender que la joven había sido presa de una alucinación consiguiéndolo por aquella vez.

Al otro día repitió el hecho, y ya entonces la multitud se dirigió en masa á casa de la vidente que les arengó de nuevo y les invitó á rogar con ella, repitiendo todos una invocación ardiente, en la que pedían á Dios permitiese á sus fieles destruir á los enemigos de su culto.

Terminado el rezo se apoderó de todos los circunstantes una especie de delirio; la inspirada tomó un crucifijo y se llevó al campo al entusiasmado auditorio, que se componía de unas 800 personas, cuyo número ha ido aumentando de día en día.

En la actualidad se dirige hacia Río Janeiro «para aniquilar á los enemigos de la religión». Se ignora lo que esto significa exactamente, pero las autoridades brasileñas dicen que comienzan á mostrarse inquietas y que se trata de enviar tropas contra la nueva Juana Arco.

## Alcance Postal

Madrid 24 de Julio de 1897.

### Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

Habana 24.—Capitán general á ministro Guerra.

Novedades desde mi último parte:

El 19 del actual, en Manzanillo, la guerrilla Niquero sorprendió un campamento en Montero Cojo, haciendo 9 muertos y cogiendo 8 prisioneros, 7 caballos, 31 fusiles, 1.300 cartuchos y 24 machetes.

Presentados 9.

En Puerto Príncipe, el enemigo tuvo 8 muertos y perdió 2 fusiles; columna 10 heridos.

Día 16 estalló una bomba en el ferrocarril de Nuevitás, que causó 2 muertos y un herido.

En Villas tuvo el enemigo 16 muertos y un prisionero; perdió 12 armas de fuego, 4 blancas, 98 caballos y 3 mulos; por nuestra parte un herido.

Presentados, 21 armados y 30 sin armas.

En Matanzas el enemigo tuvo 10 muertos y un prisionero, perdió 8 armas de fuego, 2 blancas y 3 caballos; columnas un muerto.

Presentados, 15 armados y 16 sin armas.

En la Habana, el enemigo tuvo 14 muertos, perdió 2 armas de fuego, 10 blancas y 32 caballos; columnas tres heridos.

Presentados, 5 armados y 6 sin armas.

En Pinar, el enemigo tuvo 39 muertos y un prisionero; perdió 21 armas de fuego y 3 blancas; columnas 10 heridos.

Presentados, 17 armados y 84 sin armas.

Con motivo de la festividad de hoy, los carlistas han celebrado el Santo de don Jaime con una misa solemne cantada en la iglesia parroquial de San Jerónimo y á la que ha asistido la plana mayor del partido.

Esta noche velada literaria en el Circulo carlista.

El duelo pendiente entre los señores conde de Romanones y marqués de Valdeiglesias, dicese tendrá esta tarde solución.

Los individuos de la colonia gallega en esta capital, han celebrado hoy la fiesta del Santo Patrono con gran animación y alegría.

Ha fondeado en Tenerife la fragata holandesa de guerra *Nautilus*.

Ayer desembocaron en el estrecho de Gibraltar sin novedad, los cazatorpederos *Furor* y *Terror*.

El aviso *Urania* ha salido del puerto de Ibiza para el de San Antonio de la misma isla.

Hoy se celebra el santo de S. M. la Reina Regente y con este motivo los circuitos políticos y el salón de conferencias se han visto desiertos.

No se ha recibido ningún telegrama de importancia de Cuba y Filipinas y solamente los correspondientes telegramas de felicitación dirigidos por los capitanes generales.

Tampoco se ha comentado ninguna noticia. En los ministerios, Ayuntamiento y Diputación provincial, no hay oficinas.

En Madrid y en San Sebastián, se han recibido numerosos telegramas de felicitación.

No se ha celebrado ningún acto oficial en conmemoración del día de hoy.

### Extranjero

Londres 24.—El periódico *The Lem*, de Nueva York, publica un telegrama de la Habana afirmando que Máximo Gómez se halla concentrando sus fuerzas y se prepara para movilizarlas hacia el oeste de la Habana.

La diputación ha protestado contra las prisiones recientes de comerciantes.

Weyler ha contestado agrientemente (ó con cólera) que la agitación contra los Estados Unidos ha de ser más violenta.

Londres 24.—Los últimos despachos de la India dicen que aumenta considerablemente la mortandad á causa de haberse recrudescido la peste en Bombay.

Berlín 24.—La liga agraria ha solicitado del Gobierno que se prohíba la introducción de cereales de la India por entender que pueden constituir un peligro para la salud pública.

El gobierno imperial no está dispuesto á acceder á esta petición.

París 24.—El presidente Faure ha llegado al Havre donde ha obtenido un cariñoso recibimiento.

EL CORRESPONSAL.

## ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

### De los Estados Unidos—Firma

Madrid 26, 11:20 mañana (núm. 530.)

Se ha aplazado hasta el mes de Diciembre la apertura de las Cámaras americanas, dejando pendiente la cuestión de la beligerancia.

Hoy se firmará la anunciada combinación militar.

### Los carlistas

Madrid 26, 11 mañana núm. 531.)

La velada carlista que se proyectó para celebrarla anoche fué suspendida ante la insistencia del go-

bierno de que la presenciara un delegado del mismo.

Los carlistas protestaron enérgicamente y organizan un meeting.

### Un meeting

Madrid 26, 12 tarde (núm. 532.)

El meeting de la fusión republicana ha resultado ordenadísimo.

Ninguna nota saliente han tenido los discursos de los señores Labra y Azeárate.

Son inexactos los rumores circulados sobre alteración de orden público.

### Los anarquistas en Inglaterra

Madrid 26, 12 tarde (núm. 534.)

La policía de Liverpool ha adoptado serias precauciones con motivo de la llegada de 28 anarquistas expulsados de España que hicieron el viaje á Inglaterra á bordo del «Isla de Luzon».

Los anarquistas de Londres han reunido fondos para socorrer á los de España.

### Percances taurinos

Madrid 26, 12 tarde (núm. 536.)

Ayer fué día aciago para algunos que se dedican al arte nacional.

En Guadalajara fué cogido y volteado el espada «Manene» resultando con algunas contusiones en el vientre.

En Córdoba al saltar la barrera el «Lagartijo» chico también fué cogido por el cornúpeto que le propinó un puntazo en una pantorrilla.

En Valencia el picador «Beño» después de una tremenda caída sufrió una fuerte cox, en la nariz, del caballo.

El «Pelao», también en la misma plaza, en otra caída sufrió una fuerte contusión en la región humeral.

Ambos pasaron á la enfermería imposibilitados para continuar la lidia.

### Epidemia--Un petardo-De viaje

Madrid 26, 12 tarde (número 537.)

En el barrio Grenelle de Paris se ha declarado la epidemia «cole-rina».

Ha estallado un petardo en casa del alcalde de Arenas (Santander.)

Mañana marchará Silvela á Valencia.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de F. Delgado

PARA TENER SALUD

Pídase el catálogo ilustrado

KNEIPP KULME

QUE REGALA

J. Santiveri, Coll, 20 y 22, BARCELONA



# SECCION DE ANUNCIOS

## VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

CON

**Quina, kola, cacao y fosfato cálcico cristalizado**

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

## Vino de Hemoglobina Florensa

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

De venta en todas las principales farmacias de España y América y en la del autor, MAYOR, 1, LÉRIDA

## EMULSIÓN FLORENSA

DE

**Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal**

Asociados los hipofosfitos y el glicero fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florensa, que es un reconstituyente enérgico y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

## Elixir de Guayacol Florensa

Medicamento heróico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonía, etc., etc.

## Agua de Panticosa

Se recibe todos los días, en botellas de todas las cabidas, vendiéndose como siempre en el comercio de Francisco Estaún, sucesor de D. Vicente Susin, de Huesca.

También se expenden para fuera los pedidos que se hagan, á precios económicos.

## Gran regalo

Por cada una peseta de compra se da un billete con opción á una magnífica caja de música automática.

Mercería, hilos, algodones, juguetería, quincalla, bujías, azúcares, arroces, etc.

**Precios económicos**

Coso alto, 24--HUESCA--Coso alto, 24

## Arriendo

Se hace de dos habitaciones independientes en primer piso de la casa número 10 de la calle de Heredia. Informarán y tratarán, Coso bajo, 77.

## Denticina Llanas

Acreditada por la experiencia y de tan positivos resultados en el peligroso periodo de la dentición de los niños como puedan serlo cualquiera otra de sus similares.

Medicamento inofensivo que favorece la digestión, facilita el babeo, cohibe los vómitos y evita las inflamaciones agudas de los intestinos.

Caja de 18 dosis, una peseta cincuenta céntimos.

**Pomada antiherpética del Dr. D. Justo Ramón**

Usada con excelentes resultados en toda clase de herpes

**Botes de cuatro y ocho reales**

Sigue la venta de las especialidades de la casa, aguas minerales, medicamentos nacionales y extranjeros, artículos ortopédicos y apósitos para curas antisépticas.

**Farmacia de Feliciano Llanas, sucesor de D. Carlos Camo, Ramiro el Monje, 30**

**HUESCA**

## Gran Café de "La Unión,"

Concierto diario de piano y armonium, de ocho á once noche, por dos reputados artistas de esta capital.

Se sirven los helados siguientes: Limón, Horchata, Café helado, Mantecado, Leche, Fresa, Albaricoque y Abellana.

## ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

**CONSULTA médico-quirúrgica**

DE ONCE Á UNA

**Coso alto, 51**

## LA COMPETIDORA

PARA MAÑANA

Sardineta fresca..... 0'50 pesetas kilogramo

ESCABECHES

Sardineta escabechada..... 1'00 pesetas kilogramo

Bonito..... 2'00 — —

Bonito clase C..... 1'50 — —

**Pececitos vivos de colores en peceras desde 0'50 á 5 pesetas con uno y después á elegir.**

**Calle ueva del Mercado, 5, HUESCA**

## GRAN CASA DE MUEBLES

VENDE, COMPRA Y CAMBIA

## J. RIGAL Y MARQUÉS

**Coso, 96 y 98, ZARAGOZA**

Gran surtido en toda clase de muebles, colgaduras, sillerías, gabinetes varias formas y amueblamientos para bodas á precios económicos.

**Sucursal en Huesca, Coso alto, número 10**

## VENTA

Se hace en buenas condiciones de una casa con su corral, sita en esta ciudad de Huesca, calle de Zalmedina, número 10. Del precio y demás condiciones enterarán en la Notaría de D. Pablo Linés. Mercado Nuevo, 12.

CONSULTA ESPECIAL

DE

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

A CARGO DE

Don Julián Zeldin Seure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

**Coso bajo, 42, 2.**

SE OPERAN CATARATAS

## Tintorería y Quita-manchas

Lavados á seco y al vapor, negros especiales para lutos, negros indestructibles sobre algodón.

Especialidad en colores sólidos en lanas, sedas y algodones.

Vda. de C. Polo é hijo  
Calle de Lanuza (antes San Martín), núm. 30  
**HUESCA**

## SERVICIO DE CARRUAJES

Á PANTICOSA

DE

Martín Navascués (Navarrico) y C.<sup>a</sup>

Magnífico LANDEAU y cómodo ÓMNI-BUS, hacen la carrera diariamente desde la estación de Sabiñánigo al Balneario de Panticosa.

Acreditado servicio. Mayorales antiguos. Dirigir los pedidos á NAVARRICO en Sabiñánigo.